



## Russie : envahir un autre pays et faire la guerre a aussi des conséquences ... sur les cheminots

*On ne s'étendra pas ici sur l'invasion russe, l'occupation d'une partie de l'Ukraine, la guerre, le régime de Poutine, etc. : ceci est documenté à travers de nombreuses expressions de l'Union syndicale Solidaires, du Réseau syndical international de solidarité et de luttes, de l'intersyndicale française, du comité français du Réseau européen de solidarité avec l'Ukraine.*

En Russie même, une des conséquences de la guerre menée en Ukraine est la polarisation de l'activité économique vers l'armement, au détriment de tout le reste. Et ce n'est pas sans conséquence sur le chemin de fer et le personnel ferroviaire. C'est ainsi qu'en juillet, **la direction des chemins de fer russes (RZD) a décidé de placer une partie des cheminots en congé sans solde, deux jours par mois** ; cette décision est annoncée comme applicable pour l'ensemble du deuxième semestre ; elle concerne (pour l'instant ?) le personnel du siège et des directions régionales.

La direction juge que réduire de fait les salaires des cheminots est la solution face à la chute brutale du trafic ferroviaire, due à la guerre que mène la Russie en Ukraine.

Depuis le début de la guerre en Ukraine, les chemins de fer russes enregistrent une forte baisse du transport de marchandises. Entre janvier et juillet 2025, le transport ferroviaire a encore baissé de 7,3 % en glissement annuel. Presque toutes les catégories de marchandises sont concernées par ces baisses : charbon -3,6 %, coke -14,8 %, pétrole et produits pétroliers -4,7 %, ciment -14,1 %, matériaux de construction -17 %, matières premières industrielles -19,4 %, céréales -35,6 %.

**Pendant la crise, la corruption continue** : un des directeurs des Chemins de fer russes a été arrêté, début août, pour avoir détourné 18,5 millions de dollars. Sans doute un modeste aperçu de la situation globale !

**Rappelons aussi, que le pouvoir russe, pour assurer le maintien de l'ordre – de son ordre – a fait distribuer des armes à feu** à des centaines de milliers d'agents d'entreprises d'Etat ; c'est le cas d'environ 30 000 cheminots.

Le 7 août 2025



## Ukraine : l'armée d'occupation russe tue des cheminots

Dans la nuit du mardi 5 août, la ville de Lozova (région de Kharkiv) a été la cible d'une attaque de grande ampleur. Des infrastructures stratégiques, mais aussi des habitations, ont été détruites. Six localités de la région ont été visées par les bombardements. Il y a des morts et des blessés. C'est à cela que s'oppose la résistance populaire ukrainienne, armée et non armée, à laquelle participent de nombreux et nombreuses syndicalistes.

[Les échanges avec les camarades syndicalistes de Kyiv et Kryvyi Rih](#) avaient aussi porté sur les conséquences pour les cheminots de la guerre menée par l'armée d'occupation russe.

### Le 5 août à Lozova, l'armée de Poutine a tué un agent de conduite et blessé quatre autres cheminots

Le 7 août 2025

